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“
Una anécdota reveladora. ANV
deja fuera de un acto oficial a sus
“electos” de Ondarroa y Mendexa,
los mismos que reclama al resto
de los partidos. P.39

ETAnoutilizó en el atentadode
laT-4pastillas incendiarias
como las robadas enFrancia”

ALFREDO P. RUBALCABA
Ministro de Interior P.41

N EGOC I AC I ON E S E N NA FA R ROA

J O S É ÁNG E L AG I R R E B ENGOA
PRESIDENTE DEL NBB Y PARLAMENTARIO DE NAFARROA BAI

“Desde Nafarroa Bai ya hemos cedido
todo lo cedible para propiciar el cambio”

A los 16 ya defendía sus ideas
nacionalistas en la clandesti-
nidad. En el año 1987 se afilió
al PNV. Hoy preside el NBB y
es parlamentario de NaBai.
Estos días se enfrenta a uno
de los mayores retos de su
vida política: sentarse con
Fernando Puras para negociar
un “cambio de progreso”.

José Ángel Agirrebengoa, presidente del Napar Buru Batzar. FOTO: EFE

ADRIÁN SEMINARIO
BILBAO. Se siente “del PNV de toda
la vida”. Le encanta su pueblo natal
y donde reside desde siempre:
Altsasu. Se siente “muy navarro” y
durante los últimos días le ha toca-
do la papeleta de lidiar con la direc-
ción socialista para propiciar un
cambio de gobierno “navarrista y
progresista”. Si por él fuera, la
Comunidad Foral a estas alturas ya
sería diferente, pero desde el PSN...
UPN lleva dos legislaturas en el
poder. El PSN titubea y muestra
dudas cada vez que se habla de pro-
piciar el cambio. ¿Acaso Nafarroa
Bai e IU se han convertido en las
únicas formaciones que aspiran a
un cambio real en Navarra?
Los socialistas han estado balan-
ceándose este tiempo entre la posi-
ción de la militancia y entre lo que
su pasado histórico como partido le
estaba marcando. En el recorrido
del PSN se ha visto siempre su alta
dependencia de Ferraz. Si compa-
ras por ejemplo la actitud del PSC
con el PSN, la diferencia en este sen-
tido es abismal.
El martes se reunió en Jaca (junto
a miembros de la comisión nego-
ciadora de NaBai) con Fernando
Puras, ¿hay visos de que las nego-
ciaciones prosperen para la forma-
ción de un gobierno alternativo?
En estos momentos lo que sigue
motivando a NaBai para continuar
con las negociaciones es la necesi-
dad (expresada por los navarros) de
apostar por un cambio. No se trata
de un planteamiento meramente
electoral, como piensa mucha gen-
te, sino que es algo muy demanda-
do por la sociedad navarra. Hay que
tener en cuenta que somos la segun-
da fuerza, mientras que el PSN,
siendo la tercera, de momento ya ha
otorgado la alcaldía de Iruñea a
Barcina y cuenta con la presiden-
cia de la Mesa del Parlamento Foral.
Esto último no fue una cesión gra-
tuita de UPN, sino que se venía ges-
tando desde Madrid.
Primero se reúne Zapatero con
Rajoy y ponen a Navarra encima de
lamesa. Después celebran una reu-
nión secreta Miguel Sanz e Ignacio
Del Burgo con José Blanco. Lo de
Iruñea, lo de la Mesa del Parla-
mento, lo de Sartaguda… ¿Qué

está pasando? ¿Navarra se está
negociando a golpe de intereses
externos a la Comunidad Foral?
¿Cómo es posible que un territorio
tan pequeño y con tan poca pobla-
ción se haya convertido en el centro
del huracán político de todos los
debates que se están celebrando a
nivel de Estado? Se ha demostrado
una vez más que somos cuestión de
Estado. Sobre todo para las eleccio-
nes generales. Navarra esta siendo

comprada y vendida como siempre:
juegan con ella fuera de nuestras
fronteras. Nosotros en todo momen-
to estamos apostando por una socie-
dad plural en la que se pueda llegar
a debates y pactos políticos desde el
reconocimiento de la diferencia.
UPN parece que ha monopolizado
la idea del navarrismo. Sin embar-
go, ustedes piensan que Sanz no
ha sabido reconocer la diversidad
de sensibilidades en Navarra. ¿No

resulta paradójico ver que los mis-
mos que dicen eso dependan tan-
to de Ferraz y de Génova?
Hace poco hable con un señor de
UPN que me aseguró que “si Rafael
Aizpún (navarrista por excelencia
y fundador de UPN) levantase la
cabeza y viese la absoluta depen-
dencia que tiene UPN como pro-
yecto político de Madrid, se acaba-
ría tirando de los pelos”. Y esto es
algo muy cierto. Quien corta el
bacalao en estos momentos está
siendo Madrid. Frente a esto, en
NaBai estamos demostrando que
nuestro proyecto es estrictamente
navarro y decimos por activa y por
pasiva que esta tierra será lo que
sus ciudadanos decidan. Ellos –en
referencia a UPN– son quienes se
quieren convertir en intérpretes de
la voluntad de todos los navarros.
Desde el PSOE hay gente como
José Bono y otras figuras que ase-
guran que si el PSN pacta con
NaBai corre peligro la “españoli-
dad” de Navarra y sus estatus
actual. ¿Qué opinión le merecen
este tipo de declaraciones?
No es nada nuevo. Es el clásico dis-
curso del miedo que emplean algu-
nos agoreros hasta la saciedad. Son
declaraciones con un convenci-
miento antidemocrático. Esos dis-
cursos tremendistas y catastrofis-
tas sobre Navarra son falsos. Pare-
ce que cuando los navarros propi-
cian una situación como la del 27-
M, personas como Bono se erigen
en oráculo de las esencias patrias.
La sociedad navarra es lo suficien-
temente madura para tomar las
decisiones que vea necesarias.
Parece que el PSN negocia a dos
bandas. UPN a un lado y al otro
ustedes. ¿Cree ciertas las declara-
ciones oídas estos días y que apun-
tan a que el PSN puede terminar
en una “situación terminal” como
la CDN?
Si el PSN atiende a la voz de sus pro-
pias asambleas (como la del miér-
coles) y son conscientes de que es
abrumadora la posición favorable a
un cambio en Navarra, es evidente
que sólo tomará un camino: el del
cambio hacia el progreso. Existen
dificultades en las negociaciones,
pero el PSN tiene que tener en con-
sideración que la margarita se tie-
ne que acabar de deshojar, y los pla-
zos para ello se están agotando poco
a poco.
Dice que el tiempo se agota, pero
todavía queda el debate del esta-
do de la Nación y ya sabe lo que
sucederá entre PSOE y PP...
Yo este tipo de juegos no los acabo
de entender. Nosotros somos una
formación con gente civilizada, con
ética democrática y con sentido de
la política. Precisamente por eso no
acabamos de entender estos juegos
del PSN-PSOE y UPN-PP con cues-

E L P ROTAGON I STA

CARNÉ DE IDENTIDAD
● Edad. 55 años.
● Lugar de nacimiento. Altsasu.
● Su afición predilecta. Como él
dice, su “vocación” de ingeniero
agrícola le lleva a disfrutar “a tope”
de toda actividad que implique
algún tipo de contacto con el medio
natural.
● Carrera profesional. Es licencia-
do en Ingeniería agrícola. En 1987
se afilió al Partido Nacionalista Vas-
co. Desde 1991 y hasta 2003 trabajó
en la sociedad pública Mendiko
S.A.. También ha sido alcalde de
Altsasu entre los años años 1995 y
1999. En la actualidad es presidente
del Napar Buru Batzar y parlamen-
tario de NaBai.
● Familia. Esta casado y tiene dos
hijos.

“Si apoyamos a Puras
tiene que ser como
fruto de un acuerdo
de gobierno firmado”

SU S F RA S E S

“Navarra está siendo
comprada y vendida
desdeMadrid. Desde
Ferraz y Génova”

tiones como el debate de la nación,
¡pero qué vas a hacer! Nosotros tam-
bién respetamos los procedimien-
tos ajenos. Aunque también exigi-
mos que se respeten los nuestros.
Si finalmente se forma el triparti-
to (Nabai, PSN e IU), ¿tendrán en
el Gobierno Foral una representa-
ción proporcional al número de
votos que han obtenido?
Desde NaBai entendemos que
hemos cedido todo lo cedible para
propiciar el cambio. Para nosotros
sólo queda un acuerdo de gobierno
con una participación equilibrada
y proporcional de todas las fuerzas
que conformen ese gobierno.
¿Qué condiciones le llevan hoy a
NaBai para no apoyar la investidu-
ra de Fernando Puras?
Una muy simple: no hay acuerdo de
Gobierno. El apoyo a Puras tiene
que ser consecuencia de un acuer-
do de gobierno firmado. Si no se da
esa condición, nosotros en barbe-
cho no apoyaremos a nadie.

“En el temadeNavarra
JoséBono se erige
comooráculo de las
esencias patrias”


